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重 庆 村 头 科 技 发展 有 限 公 司 资 深 员工。该公司是秀山最早的本土电商之一，今年 5 月 底 进 军 跨 境 电商。她说：“以前做国内电商时，我们一开口都是叫‘亲’，现在改成叫‘亲爱的朋友’。”
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■新重庆-重庆日报记者 罗芸

12月20日上午，阳光灿烂。
34岁的田淑涓来到办公室，打开电脑上

的“速卖通”平台，查看顾客留言。
田淑涓是重庆村头科技发展有限公司（以

下简称村头公司）资深员工，10年前大学刚毕
业就进入刚刚成立的村头公司。该公司是秀
山最早的本土电商之一，今年5月底进军跨境
电商，销售由原创公司授权的动漫、游戏周边
玩具、手办，大多数客户来自几个时区以外。

“以前做国内电商时，我们一开口都是叫
‘亲’，现在改成叫‘亲爱的朋友’。”开朗的田淑
涓讲起今年6月以来，自己与公司转换“赛
道”、拓展海外市场的故事。

客户账本：
顾客来自80多个国家

在“速卖通”卖家中心页面留言栏上，一位
顾客的头像后有个小圆点——与国内电商平
台一样，这表示这里有一条未处理信息。

田淑涓点开信息，发现这条留言是当天凌
晨发出的，来自地球另一端的巴西，与中国相
差11个时区。该客户在本月中旬购买了一个
手办，担心本月24日前不能收到货，心急火燎
地来找客服催物流。

“亲爱的朋友。”作为“店小二”，田淑涓用
中文在对话框里打下几个字，随即AI翻译工
具自动将其翻译为英语“Dear friend”。点
击发送后，田淑涓继续用中文写出解决对策：
自己立即找物流公司查看这份礼物已到了何
处，并催促他们抓紧时间运输。

“正常情况下到巴西只要十几天。估计这
段时间是西方国家的消费旺季，货运特别繁
忙，再加上顾客急着要，就会觉得物流特别
慢。”田淑涓笑着解释。

田淑涓记不清这是她的第多少笔海外订
单了，但她依然记得今年6月初做成第一单时
的情形。

公司转换“赛道”后，田淑涓努力铺货、热
情接待咨询，却没有得到任何订单。一周后，
一位美国顾客径直下单了一款动漫周边的盲
盒。由于时差关系，田淑涓一觉醒来发现了这
笔订单，却惴惴地觉得订单来得“太突然”。她

反复看了几遍，又叫同事来帮忙检查，确定是
真实订单后，才兴奋地蹦起来。

“那股高兴劲儿不亚于我十年前做成第一
笔国内订单时的情景。”田淑涓回忆，当时她与
公司也是从零起步销售豆干，高峰时可做到每
天两三千单。

10年前，国内电商仍是一片“蓝海”，秀山
电商利用先发优势迅猛发展。刚开始那两年
的“双十一”，订单如雪片般飞来，村头公司从
领导到后勤员工都蹲在仓库连夜打包发货。

随着国内电商不断成熟，2019年，公司发
现销售增幅变缓：随着国内市场的深度开拓、
同行不断增多，即便投入大量营销费用，销售
也未有大的起色。

今年初，村头公司无意中接触到跨境电
商。一番考察后，公司决定由国内电商转到跨
境电商，并确定了玩具手办这个大类。

“于是，我们这些只会点外语皮毛的人，就
‘赶鸭子上架’了。”田淑涓笑道。

目前，田淑涓服务过的顾客遍布全球。据统
计，如今该公司的顾客来自80多个国家和地区。

学习账本：
适应国外顾客的购买风格

田淑涓的电脑桌旁贴着不少便签，记录着

要“加深了解”的内容。这半年汇总下来，有厚
厚的好几叠，算是她的“学习账本”。

“国内顾客与国外顾客的偏好大不相同。”
田淑涓介绍，做跨境电商得转换思维方式，才
能更好地服务海外顾客、拓展市场。

做国内电商，店铺要花相当一番功夫用于
“修饰”。田淑涓刚入行时，村头公司热销的豆
干虽然每份低至9.9元，但公司仍要请专业人
士用专业设备拍摄宣传照片：打上灯光，对豆
干进行摆盘，桌面上还要点缀花草作为背景。
拍出来的豆干也是泛着油光，令人垂涎。

而跨境电商的顾客们更在乎“所见”是否
为“所得”。“现在我们的产品图片更像是‘随手
拍’，不需要修饰，也不需要特意布置背景，简
单得让我一度怀疑这样能不能把东西卖出
去。”田淑涓笑着说。

她从电脑上调出几款店里销售得最好的
手办的图片，背景几乎都是放置手办的展示
格，有的还出现了拍摄者的半只手。在商品介
绍的下拉图片里，除了360度展示该款手办的
外观，还进行了俯拍，实现“无死角展示”。

“很多顾客不咨询，看图片就直接下单。”
田淑涓说，售前环节来咨询的顾客，问题也集
中于“图片和实物相差大不大”。

另一方面，海外顾客在购买时，更看重手
办IP的内涵。田淑涓从店铺里找出几款游戏

角色的手办，其颜色柔和，外观可爱。“可爱
吧？我也这样觉得。但它就是一直卖得不
好。”田淑涓无奈地说。

她又调出另一款游戏角色的手办：一条喷
火的小龙，长着尖牙的嘴大张着，颇有些凶
狠。这个角色的系列，最火的是蓝紫与灰色配
色，已补货多次；同系列的不同配色，也卖得相
当好。

“这就要求我们要对IP形象有足够的了
解，不能以做国内电商的思维去选品。”田淑涓
笑着说。这半年来，她和同事们下班后都在抓
紧时间“补课”：看国外动漫电影、了解相关游
戏，以求能与海外客户“同频”。

“看着像是在玩，但必须在把握文化差异
基础上，熟悉这些角色的性格、内涵，这并不比
当初背豆干历史、配料表轻松。”田淑涓说。

计划账本：
将本地产品销往全世界

今年6月，刚开始做跨境电商时，村头公
司的店铺只有十来家，如今已发展到30多家
——除玩具手办类之外，还开始涉足仿生鱼
饵，以及置物架、陈列架。

“这两个新加入的品类有一个共同的特
点：都是我们秀山本地企业生产的。”田淑涓自
豪地说。该公司目前销售的玩具手办，生产企
业大多位于沿海地区，有较成熟的获得IP授
权经验、较成熟的生产线。而秀山这两类产品
的生产企业，也是刚涉足跨境电商领域，正在
培育市场。

目前，秀山已有多家企业通过线下联系方
式，通过“一带一路”班列向外销售产品，产品
包括柑橘、玩具、装饰品、电子设备等。与此同
时，这些品类的跨境电商也在逐步培育中。

作为武陵山区电商产业最发达的区县，秀
山正在下大力气培育跨境电商。目前，该县已
培育跨境电商企业40家、跨境店铺200个，与
京东国际、大龙网等企业合作共建区域进出口
贸易基地和跨境电商产业园，并将继续抓住西
部陆海新通道建设的时代机遇，扩大对外开放
能力和水平，实现立足秀山、服务武陵、辐射全
国、链接东盟，让“买武陵卖全国，买全国卖武
陵”升级为“买全国卖全球，买全球卖全国”，让
更多“中国产”“中国造”走向世界。

截至今年8月——

重庆累计培育认定 6个
市级跨境电商示范区

打造了12个跨境电商产

业园区
跨境电商经营主体已超

过3000家

今年1—6月——
重庆跨境电商交易额

204.61亿元
同比增长12.89%

目前——
秀山已培育跨境电商企

业40家，跨境店铺200个

重
庆
村
头
科
技
发
展
有
限
公
司
工
作
人
员
在
线
上
处
理

订
单
。

首
席
记
者

龙
帆

摄\

视
觉
重
庆

数读重庆基础教育新目标数读重庆基础教育新目标

到2027年

●全市普惠性幼儿园覆盖率达95%以上，公办幼儿园在

园幼儿占比达60%
●九年义务教育巩固率达97%以上

●高中阶段教育完成率达90%，普通高中优质教育资源

覆盖率达到80%
●增加50万个基础教育优

质学位
●每所优质普通高中至少对

口帮扶1所薄弱县中

●“教联体”全面覆盖惠及中
小学生学习和生活场域

数据来源：市教委

本报讯 （新重庆-重庆日报记者
李志峰）12月24日，2024年重庆市基础
教育扩优提质现场推进会在丰都县举
行。会议提出，聚焦全力打造西部基础
教育高地定位，我市将深化育人方式、
供给机制、办学模式、治理能力、办学
质量、管理体制、保障机制“七个变革”，
推动全市基础教育扩优提质，努力打造
更多具有“西部领先、全国进位和重庆
辨识度”的基础教育高质量发展标志性
成果。

在抓深化育人方式变革方面，我市将
持续推进“红岩思政”育人品牌建设，推动
思政小课堂同社会大课堂、网络云课堂贯
通联动，真正让思政课“动”起来、“活”起
来，打造新时代西部思政教育新高地。

在供给机制变革方面，到 2027 年，
全市普惠性幼儿园覆盖率达95%以上，
公办幼儿园在园幼儿占比达60%；九年

义务教育巩固率达97%以上；高中阶段
教育完成率达90%，普通高中优质教育
资源覆盖率达到80%；增加50万个基础
教育优质学位；有序扩大免费教育范围，
办好必要的乡村“小而特、小而优、小而
美、小而精、小而强”小规模学校。

在突出全域均衡抓办学模式变革上，
将通过基础教育发展共同体建设，形成基
础教育学段全覆盖、优质学校全领衔、薄弱
学校全参与的发展新格局；推动组团式帮
扶，到2027年，每所优质普通高中至少对
口帮扶1所薄弱县中；实施教育数字化，推
动优质学校与农村学校“同上一堂课”，共
享名师、名家、名校、名课资源。

根据计划，到2025年，全市70%区县
建立“教联体”。到2026年，各区县全面建
立“教联体”。到2027年，“教联体”全面覆
盖惠及中小学生学习和生活场域，形成学
生全面发展健康成长的良好氛围。

重庆基础教育
扩优提质有了新目标

（上接1版）
今年，忠县实施全国绿色食品原料（柑橘）

标准化生产基地绿色防控22.97万亩，全年完
成柑橘种植保险10万亩，收益保险8万亩，柑
橘产业抵御自然灾害和市场风险的能力进一步
增强。

与此同时，忠县还创新果园经营模式，通过
资金奖补、基础设施改善、技术支持等方式引导
柑橘果园适度规模经营，推行返租倒包，破解果
农参与度不高、大果园技能工人缺乏难题，引导
解决大果园及失管脱管等果园经营问题。

“全县将建成10万亩柑橘出口基地。”忠县
相关负责人介绍，忠县柑橘已获地理标志保护
认证，品牌价值跃升至105.89亿元。在今年第
十届品牌强国论坛上，忠橙获得“2024中国品
牌500强”“2024中国（橙类行业）十大领军品
牌”两项荣誉。

今年，忠县柑橘产业面积稳定在36.5万
亩，产量预计达50万吨，比2023年增加5万
吨，同比增长11.1%。

柑橘出口量居全市前列

2020年，忠橙通过西部陆海新通道直接出
口新加坡，开启了重庆柑橘的海外之旅。

“柑橘是连接忠县与世界的‘黄金’纽带。”
该负责人介绍，一颗忠橙从田间地头，最快5天
就能送达海外市场，已累计销往30多个国家，

“目前，忠橙已累计出口7000余吨，出口量居全
市前列。”

就在 12月 12 日，亚洲最大柑橘分拣车
间——重庆（忠县）现代农业柑橘产业园柑橘
分拣车间正式投用。这座占地3.6万平方米的
柑橘分拣车间将提供柑橘分选、包装、出口贸易
等全方位服务，提升柑橘商品化处理能力。

记者在现场看到，一条柑橘分拣线上，金黄
的橙子正从42个出口分拣而出，并进行分类包
装。车间负责人告诉记者，该分拣线不但以大
小、重量分选柑橘，还能以水分、糖酸比、外部瑕
疵等标准进行精准分类。

“柑橘销售，分拣、包装很关键。”忠县相关
负责人介绍，近年来，忠县补贴上亿元资金，引
导16位业主在基地果园安装分拣生产线、保鲜
冻库，让好柑橘卖出了好价钱。他说，“过去三
四元一斤的柑橘，通过分拣最高可以卖到七八
元。”

当天，重庆三峡柑橘交易中心也在忠县同
时投用，作为柑橘大宗商品交易中心，依托柑橘
全产业链，构建集“交易、信息、物流、金融、加工、
溯源”等服务功能于一体的综合性平台，为交易
双方提供多项产销一体化服务。

现在，忠县培育鲜果商品化处理企业16家，
鲜果处理线19条，塑料筐厂1家、纸箱厂2家，基
本实现1小时从柑橘树到分级分选车间的鲜果
加工产业布局；引进投资8000万元的重庆雪檬
果科技有限公司开展忠县三峡柑橘电商物流园
建设项目，进一步提升忠县柑橘线上销售占比。

“既抓出口，又抓内销。”忠县相关负责人
介绍，今年，忠橙还先后参加忠州佳品进山东、
进沈阳推介活动，以优良品质站稳市场，畅销山
东、浙江、北京、上海等各大省市。

多样化开发柑橘精深加工

在重庆（忠县）现代农业柑橘产业园，一颗
颗柑橘被切成圆圆的、薄薄的柑橘片，规则地摆
放到托盘后再烘干。

记者取来一片轻轻一咬，香脆酸甜，回味悠
长。现场负责人介绍，柑橘切片可以泡水喝，出
口到国外每吨卖价可达上万元。

“以橙汁加工为主导，不断推进柑橘精深加
工产业。”忠县相关负责人介绍，支持派森百、新
派农业等精深加工企业生产线建设，不断做强
精深加工能力；支持精油提取、柑橘酒酿制等新
技术研发，开发浓缩橙汁下游产品。他表示：

“要多样化开发柑橘产品，形成柑橘精深加工新
业态，延长产业链条。”

10年前，忠县就建成中国第一条NFC橙
汁示范生产线，成为全国最大的NFC橙汁加工
中心。现在，派森百橙汁及鲜果集橙汁等产能
达20万吨，其加工衍生物橙皮、橙皮丁等常态化
出口至日本及欧洲地区。

10月18日，在忠州佳品进沈阳推介活动
上，忠橙牌金果酒受到沈阳市民的热捧。金果
酒选用优质的忠橙鲜果漂洗、去皮、去核、打浆
（破碎）、果胶酶化处理、控温发酵、过滤、存储、
调配、冷冻、过滤、包装后即为成品，把柑橘中的
营养元素锁在酒中。

“酿制出来的酒液清澈明亮、香气馥郁浓
醇。”忠县相关负责人称，柑橘果酒属于柑橘深
加工的一项，它是利用柑橘果汁发酵而成，全发
酵工艺可以保留柑橘中的类黄酮、隐黄素、柠檬
苦素等营养素。他说：“柑橘果酒酒精度仅有
12度左右，好喝度数又不高。”

现在，忠县已发展忠记酒庄、嘉天酒业、冉
阳农业等3家柑橘酒（酿制酒）及橙片加工企
业，年加工柑橘可达5000余吨。

日前，重庆博富文柑橘有限公司又与厦门
肯晟进出口有限公司达成股权出让合作，开发
柑橘精油、橙皮甙、橙皮丁、果胶、罐头、化妆品
等新产品，“从一粒种子到一杯橙汁再到榨干吃
尽”的产业链更加完善。

据估算，忠县柑橘产业今年可实现综合产
值65亿元，比2023年增加15亿元，同比增长
30%。

本报讯 （新重庆-重庆日报记者 周松）
日前，市公安局交巡警总队推出购车网办2.0
升级版。今后，市民到部分重庆车企品牌店买
车，不用再跑车管所，网上就能办理新车的登记
上牌手续，从提车到上牌，仅需一小时。

“以前（新车）上牌不管是自己跑，或者是
4S店代办，都要到车管所去。现在接车当天一
个小时就可以全部办完，实在是太方便了。”喜
提问界新车的王女士感慨，在4S店销售经理辅

导下，她登录交管12123App成功完成了提
车、上牌等全部手续，新制作的车牌将邮寄到她
家中。目前，部分重庆车企品牌包括问界、阿维
塔、深蓝、启源、UNI、欧尚、铃耀、长安等，都可
使用该App实现网上办理新车登记上牌手续。

市公安局交巡警总队车管所三分所民警黄
茜介绍，近期，公安机关联合税务、金融监管部
门，在我市赛力斯汽车公司、长安汽车公司、铃
耀汽车公司等本地汽车生产企业的大力配合

下，利用现代化信息技术手段，通过信息共享、
部门间数据核查等方式，升级了新车上牌全程
网办服务模式。车主买车后，在手机上就可以
完成购买保险、缴纳购置税、新车上牌的所有业
务流程，办理时间由半天压缩为1个小时。

接下来，市公安局交巡警总队还将接入全
国更多的汽车企业车辆数据、销售数据、金融贷
款数据，推出更符合群众便捷购车需求的3.0
版服务措施。

从提车到上牌仅需一小时 重庆推出购车“一件事”全程网办


